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al Atrio la reforma
del cementerio 38
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PEPE VILLOSLADA

Voluntad de aprender y enseñar
● Los voluntarios mayores del Museo de la Alhambra se convierten en su voz

Los integrantes del
colectivo, junto a uno de los

leones

10-11 VICERRECTORA DE GRADO Y POSGRADO DE LA UGR

“En algunas
titulaciones
el 3+2 estaría
bien, pero
esperemos a
ver precios”

LOLA FERRE

“No somos responsables
de la frustración que

ha generado la izquierda
radical en Grecia”

Granada reactiva el plan para
recuperar las murallas históricas
● Las primeras obras, que financiarán Ministerio, Junta y Ayuntamiento, serán la remodelación
de la Ermita de San Cecilio al Convento de las Tomasas y del Arco de las Pesas al Aljibe del Rey

EL PROYECTO SE APROBÓ HACE MÁS DE DOS AÑOS Y ESTABA PENDIENTE DE EJECUTARSE 36-7
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yendo una especie de pretril de la-
drillo que había en una de las to-
rres y se desprendían ladrillos a los
jardines colindantes”.

Ahora se abarcará este tramo.
“El proyecto se licitará dentro de
tres o cuatro meses, cuando saldrá
a concurso la obra, y dentro de seis
meses estará empezando a reali-
zarse”, explica la arquitecta sobre
el proyecto, del que se proclamó
ganadora en un concurso que se
realizó hace un año.

El planteamiento es que la eje-
cución dure como un año, aproxi-
madamente. “El problema de las
obras en tapial es que no puedes
trabajar durante todo el año por-
que, como se trabaja con cal, no se
puede operar cuando hace frío.
Los meses más duros tienes que
parar”, cuenta Bestué sobre esta
intervención en la que se tendrá
que hacer “un seguimiento ar-
queológico, trabajar sobre los pa-
ños, acondicionamiento de los so-
lares del entorno.” En este tramo
no hay previsto realizar un paseo
arquelógico como en otros proyec-
tos de restauración de murallas en
Granada. “Se hará por la zona que
baja por la Cuesta de la Alhacaba,

porque por este lado casi todo el
tramo está en propiedades priva-
das”, aclara la arquitecta sobre la
intervención.

Sobre las actuaciones inmedia-
tas y futuras de conservación, pa-
ra la responsable del plan director,
lo más urgente de las intervencio-
nes que se tienen que realizar en
las murallas granadinas es el des-
broce de los entornos, “que está to-
talmente abandonados y eso daña
mucho la muralla”. “En toda la
parte del paseo lineal hay una es-
pecie de árboles que no son autóc-
tonos y que se están comiendo la
muralla”. “Con el Plan Director pa-
sa como con los planes generales
urbanísticos, que se dan unas pau-
tas y algunas se ejecutan y otras
no. Si no se llevan a término, en el
siguiente Plan Director se dan
otras indicaciones”.

Belén Rico GRANADA

La murallas de Granada dan
cuenta en la actualidad de la
historia de la ciudad, los pri-
meros núcleos urbanos, el
crecimiento de los mismos,
de las modificaciones que ha
sufrido la urbe y de cómo era
la vida en ella. Sin embargo,
poco puede descubrir el ojo
no experto dado su estado de
conservación y la poca infor-
mación que hay sobre ellas
en guías, oficinas de turismo
o entre las propuestas cultu-
rales de la ciudad.

Antonio Malpica, catedrá-
tico de Historia Medieval de
la Universidad de Granada,

explica que había un núcleo ur-
bano original en San Nicolás
con un castillo del siglo IX. Este
espacio, estaba rodeado por
una muralla que data del siglo
XI. El profesor destaca que “la
ciudad del XI nunca superó los
límites del Bib-Rambla”. Para el
catedrático, esa zona quedó
asignada a los Reyes. En este es-
pacio debió erigirse una mez-
quita al lado de la Madraza.
“Los Reyes Nazaríes generaron
allí una alhóndiga que contaría
con el Corral del Carbón, la Ma-
draza y la Alcaicería”.

Malpica explica que a ese nú-
cleo se trajo agua del Darro pa-
ra regar la Mezquita y eso fue el
origen también de que se situa-

ra en este espacio el barrio de
curtidores.

Posteriormente surgieron los
barrios del Realejo, a principios
del XIV, y el Albaicín, a mediados
del XIV. En estos dos nuevos en-
claves que fueron amurallados
hay dos espacios sin urbanizar
que pueden verse ya desde el pla-
no de la Plataforma de Vico y que
estaban destinados a uso agríco-
la (el del Realejo) y ganadero (en
el barrio del Albaicín). “El del
Realejo se realizó aprovechando
el ramal de la Acequia Gorda pa-
ra agricultura”, cuenta el cate-
drático, que destaca que en este
entorno de uso rural se levantó el
Cuarto Real de Santo Domingo.
“Había una torre y un palacio, lo

que es una muestra de cómo el
poder se había ido apoderando
de otros espacios anexos de la
ciudad”, cuenta.

Del espacio vacío dedicado a la
ganadería también menciona
Malpica los vestigios que han lle-
gado hasta nuestros días: las cue-
vas en las que se guardaba el ga-
nado, y que luego siempre han
estado ocupadas por pobladores
marginales, primero moriscos y
luego gitanos.

Las otras murallas de la ciu-
dad, las más conocidas –o casi las
únicas conocidas por el gran pú-
blico dado el estado fragmenta-
rio en el que se encuentran mu-
chas– son las de la Alhambra,
que datan de principios del XIV.
Para el catedrático de Arqueolo-
gía, el estado de conservación de
las murallas en la actualidad “es
un escándalo”, pues aunque han
sido objeto de diferentes inter-
venciones, la mayoría se han vis-
to paralizadas en mitad del pro-
ceso.

Entre los últimos proyectos,
destacan el que se planteó de
Puerta de Monaita al Arco de las
Pesas, un paseo lineal que firma-
ba Eduardo Zurita. También el
que realizó Antonio Jiménez To-
rrecillas en San Miguel Alto y el
ejecutado en sus primeras fases
por Javier Gallego Roca en la Mu-
ralla Alberzana.

Unos restos de gran valor
pero en “escandaloso”
estado de conservación
● El crecimiento y la historia de la ciudad puede leerse en las

murallas de la ciudad, pero su situación impide este disfrute

La actuaciónmás
inmediata es tan básica
como el desbroce de
los solares del entorno

G. H.

Un tramo de muralla.
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E. Press GRANADA

Los gestores del cementerio de
San José han anunciado que adap-
tarán el anteproyecto para la am-
pliación del tanatorio a las reco-
mendaciones que les ha hecho el
Patronato de la Alhambra, con-
fiando en que este servicio “tan bá-
sico y necesario” para la ciudad no
quede supeditado a proyectos de
mayor envergadura como los nue-
vos accesos al monumento.

La decisión se ha tomado tras la
reunión que se produjo el pasado
jueves entre los responsables de la
empresa mixta Emucesa y la direc-
tora del Patronato de la Alhambra,
María del Mar Villafranca, en la
que se abordó esta intervención
con la que se pretenden crear seis
salas de tanatorio, en el marco de
una actuación global que alcanza-
rá los tres millones de inversión al
incluir oficinas, cafetería y la refor-
ma de las diez salas actuales.

La intención es crear en el patio
exterior una especie de claustro en
forma de ‘U’ que quedaría acrista-
lado y acogería cuatro nuevas sa-
las, que se sumarían a otras dos en
las oficinas actuales. A ello se su-
ma un edificio administrativo de
nueva construcción al lado del ac-
tual por medio de una pasarela,
aunque la Alhambra considera
que este nuevo inmueble “no dia-
loga” con el entorno y existe un
contraste excesivo.

El siguiente paso ahora será mo-
dificar el anteproyecto para idear
un edificio de oficinas más acorde
con el entorno, según ha informa-
do a Europa Press la concejal de
Comercio y consejera delegada de
Emucesa, María Francés, quien ha
explicado que desde Cultura han
puesto “alguna pega” al acristala-
miento del claustro, aunque con-
fían en que finalmente no haya
problema por considerar que la ac-
tuación “se integra” en el espacio.

Francés ha confiado en que este
proyecto salga adelante al margen
del nuevo pabellón de accesos y el
centro de visitantes que pretende
ejecutar la Alhambra, después de
que la directora del recinto haya
manifestado su pretensión de
abordar los dos proyectos a la vez,
mediante una innovación al Plan
Especial Alhambra que incluya
ambas intervenciones. La edil ha
subrayado que la ampliación del
tanatorio se planteó a la Alhambra
hace casi un año y no es “una ca-
pricho sino una necesidad”, pues
el cementerio recibe una media de

16 entierros diarios y sólo dispone
de diez salas de velatorios. “Habla-
mos de una ampliación de unos
400 metros cuadrados y una inver-
sión de unos tres millones”, es un
“servicio básico” que no puede es-
tar condicionada por un proyecto
de 45 millones de euros que afec-
ta a miles de metros cuadrados del
monumento, mantuvo Francés, la-
mentando que después de un año
se pretenda hacer “chantaje” con
un tema “tan sensible” como éste.

Emucesa adaptará el anteproyecto
de reforma del cementerio al Atrio
● El cementerio pretende construir seis salas

de tanatorio, oficinas y una cafetería ● La

inversión supera los tres millones de euros

El coordinador provincial de IU,
Manuel Morales, criticó ayer las
declaraciones del candidato del
PSOE a la Alcaldía de la capital,
Francisco Cuenca, en las que indi-
caba que IU estuvo de acuerdo
con el Atrio hasta la ruptura del
pacto de Gobierno en la Junta de
Andalucía. Según indicó siempre

han estado en contra de una pro-
puesta que se ha desarrollado a
espaldas de importantes secto-
res sociales y políticos. También
lamentó la falta de consenso y
reclamó que se entienda la Al-
hambra como la pieza central de
la oferta turística granadina, y no
como un monumento aislado.

G. H.

El cementerio recibe una media de 16 entierros diarios.

IU pide consenso para la Alhambra

Es un servicio básico
que no puede estar
condicionado por un
proyecto de 45 millones”

María Francés
Concejal delegada de Emucesa



GRANADA

10 Lunes 2 de Marzo de 2015 | GRANADA HOY

LOLA FERRE. VICERRECTORA DE ENSEÑANZAS DE GRADO Y POSTGRADO.

Lola Quero GRANADA

–Hace muy pocos años de Bolo-
nia, la gente aún habla de carre-
ras y ahora un nuevo cambio.
¿Cómo afronta esta vorágine
una institución tan tradicional
como la UGR?
–Es una institución tradicional pe-
ro siempre respondemos a los re-
tos. A mucha gente no le hubiera
gustado convertir las licenciatu-
ras en grados, pero si hay que ha-
cerlo, se hace y bien. La situación
es de confusión con la aprobación
de este decreto que se conoce co-
mo el 3+2, porque realmente to-
davía tenemos el modelo anterior
en nuestra cabeza. Volver a plan-
tear una reforma es confundir a
los estudiantes y a la sociedad.
Pensar que antes, para ser aboga-
do había que estudiar 5 años, lue-
go 4 y en poco tiempo 3, de un día
para otro no se puede hacer, gene-
ra confusión. En la comisión que
trata asuntos académicos de la
Conferencia de Rectores hemos
trabajado durante estos meses y la

respuesta para la propuesta del
Ministerio de ir al 3+2 nunca fue
un no frontal en absoluto. El infor-
me decía que vamos a reflexionar-
lo. Posiblemente haya que ir ahí
porque realmente no sabemos
quién tomó la decisión de no tener
la vía europea del 3+2 si no la del
4+1, que tenían 2 o 3 países nada
más. A nadie nos gustó cuando
empezamos a hacer esto, pues hu-
biéramos preferido el modelo
3+2. Pero afrontamos el 4+1,
que es lo que decía nuestra legisla-
ción y entendemos que es precipi-
tado, sin sentido y de poca serie-
dad el hecho de que ahora se pre-
tenda pasar al 3+2 sin más. Hace
falta un tiempo para valorar qué
ha ocurrido con el 4+1, si real-
mente responde a las expectativas
que se esperan del grado y el más-
ter en esta fórmula.
–El factor económico es lo más
criticado...
–Yo llegué de vicerrectora y me
puse a trabajar en la conversión y
fue en 2012 cuando salió un de-
creto diciendo que los estudiantes
de grado iban a pagar el 15% de lo

que costaba un grado mientras
que los de máster tenían que pa-
gar entre un 40% y un 50%, moti-
vo por el cual son mucho más ca-
ros que los grados. ¿Cuándo ha-
blan del 3+2 piensan dejarlos en
esos términos? ¿En que el 3 tiene
un precio y el 2 casi lo duplica? En-
tonces estamos hablando de un
encarecimiento de la enseñanza
tremendo, no asumible y no justi-
ficado porque también hay que
mirar hacia fuera. En Francia los
máster son mucho más baratos
que en España. En otros lados gra-
tuitos. Es decir, si vamos a ser eu-
ropeos conozcamos que la Europa
más del norte está trabajando con
precios de másteres a veces inclu-
so más baratos que el propio gra-
do. ¿Cómo se puede aprobar esto
sin resolver antes estas incógni-
tas? Esta universidad no puede
decidir si nos vamos al 3+2 sin
que nos digan si va a significar un
encarecimiento extremo.
–¿La convergencia europea qué
es? ¿Sólo adaptar el número de
añosotambiénotrascosascomo
el modelo o la forma de enseñar?

–En principio la convergencia
busca que tengamos un sistema
que sea equiparable de modo
que la movilidad entre países
fuera factible y el reconocimien-
to de los títulos. Tener un grado
en el que el estudiante adquirie-
ra unas competencias básicas,
un máster en el que se especiali-
zara y una preparación para la
investigación en doctorado. La
mayoría de los países decidieron
que esa formación básica podría
ser de 180 créditos, que son 3
años. España decidió mantener-
la en 4, los motivos nadie los sa-
be muy bien, ni siquiera quien to-
mó la decisión, pero se ha dicho
que fue por no querer distanciar-
nos demasiado de Latinoaméri-
ca, donde son de 4. Eso fuerza un
cambio de enseñanza. Incluso
aunque nadie dijera tiene usted
que cambiar su metodología, si
estamos hablando de que un es-
tudiante tiene que acabar adqui-
riendo competencias ligadas al
conocimiento ya está forzando
un cambio de metodología. Aquí
se han hecho algunas experien-
cias piloto en Granada y sí se ha
producido ese cambio. Pero no
podemos esperar que porque lo
hayamos escrito inmediante va-
yamos a adaptar nuestro modo
de enseñar a formas diferentes.
Porque cuando se está empezan-
do a implantar Bolonia aparece
la crisis y las restricciones econó-
micas para la Universidad. Una
vez más en este país se plantea
una reforma sin un apoyo econó-
mico. Habría que hacer grupos
de estudiantes más pequeños pe-
ro nuestro número de profesores
no solo no ha aumentado si no
que ha disminuido. Bolonia es
una enseñanza donde el estu-
diante tendría que ser más partí-
cipe y adquirir más que un cono-
cimiento enciclopédico.
-La UGR, como todas las de An-
dalucía, ha optado por esperar,
pero qué pasaría si aplicaran el
decreto otras universidades de
España?
–Ése es otro problema de este de-
creto. Esto de que digan que cada
universidad decida, aumenta el
desconcierto, porque si la UGR
decide que un historiador o un fí-
sico necesita 4 años y en otra uni-
versidad el estudiante necesita 3,
aquí pasa algo extraño. O la uni-
versidad que lo da en 4 está dando
un año que no aporta nada o la
otra está formando mal a los estu-
diantes. Es absurdo decir que va-
mos al 3+2 por convergencia eu-

“Para el 3+2 hay que reflexionar, ver los
precios y no hacerlo por ganar clientela”

● Desde que accedió a su cargo ha trabajado para aplicar los grados de 4 años y ahora, a punto

de marcharse, el Gobierno aprueba otra reforma ● Reclama que se aclaren antes los costes

REPORTAJE GRÁFICO: ÁLEX CÁMARA

Lola Ferre pide al Gobierno que aclare muchos aspectos de su nueva reforma universitaria.

Para la financiación
Granada estaría en
buena posición para
afrontar un sistema de
medir resultados”

El Centro de
Lenguas Modernas
para la UGR no es una
churrería. Pero no ha
sido inmune a la crisis.
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ropea y dentro de España no con-
vergemos entre nosotros. Hace
unos días hubo una reunión en
Madrid para hablar de esta cues-
tión y allí se dijo que las universi-
dades públicas no iban a afrontar
esos procesos hasta el curso 2016-
17. A mí me llega de alguna priva-
da que ya manda planes de estu-
dios en 3 años. No podemos en-
trar en ese juego, porque dentro
de la misma universidad hay gen-
te que quiere el 3+2. Se podría
pensar que en determinados títu-
los el 3+2 está bien. Pero vamos a
reflexionarlo, esperemos a ver los
precios públicos, vamos a ver tam-
bién qué pasa en Europa, donde
también hay voces críticas al 3+2.
Hay carreras donde los 3 años son
muy insuficientes y hay otras en
las que sería bueno un año en la
rama (ciencias, humanidades...)
y luego ya elegir una titulación de
tres años (1+3).
–¿Se podría ir al modelo 3+2 so-
lo en algunas titulaciones?
–Sí se podría, pero sería deseable
que fueran acuerdos, decir qué
grupo de titulaciones tienen mu-
cho más sentido en el 3+2 que en
el 4+1. Hay que reflexionar, ver
los precios y no hacerlo por razo-
nes de ganar clientela, porque si lo
hago un año más corto voy a tener
más alumnos que si lo hago un
año más largo.
–¿La solución es el acuerdo en-
tre las universidades?
–Ya hay un acuerdo, aunque no es
que sea una firma ante notario.
Las Comunidades son las que au-
torizan los títulos y Andalucía
ahora no se niega al 3+2, pero
tampoco nos vamos a tirar a la pis-
cina. Sería muy deseable que las
personas competentes fueran a
foros europeos a ver qué está pa-
sando allí. Esa experiencia la he-
mos tenido en el doctorado y des-
pués de asistir a todos los foros po-
sibles, el doctorado de Granada es
el que se está haciendo en Europa.
No sé por qué cambiar las cosas
con esta urgencia. Tampoco es
que vayamos a estar 10 años refle-
xionando.
–Hay varios procesos electora-
les a la vista. ¿Cómo cree que in-
fluirán en la UGR?
–Eso lo paraliza todo. El Gobierno
andaluz para nosotros es funda-
mental porque autoriza los títulos
y fija los precios públicos. En el
máster empezamos con unos pre-
cios que cada año han bajado y ca-
da vez se acercan más a lo que es
un grado. Si un nuevo Gobierno
andaluz lo sigue viendo así es un
elemento a tener en cuenta para
plantear el 3+2. En Madrid los
másteres valen entre 3.000 y
4.000 euros y en Granada los más
caros valen 1.400 euros. Son dife-
rencias tan grandes que no es muy
sano. Primero necesitamos saber
quién es ese Gobierno andaluz y
cómo plantea el asunto. Y luego,
en la UGR hay elecciones a rector.
Pase lo que pase será otra persona
y otro equipo el que lo afronte.
También hay unas elecciones na-
cionales y el decreto solo se ha
aprobado con los votos del PP, por
tanto un cambio de partido e in-

cluso dentro del partido también
pueden ser más sensibles a lo que
le piden los rectores.
–La UGR ha apostado por los
másteres estos años, ¿cómo
cree que deben avanzar?
–Éste es el ámbito de la enseñanza
más vivo y eso es una virtud y una
desventaja. No es estable porque
cada año se añaden algunos y
otros no se dan. Ese sistema no me
disgusta, estamos en un proceso
de cambio y hay que hacer ajustes.
Cuando en 2006 empezaron los
primeros másteres eran para una
licenciatura. Esos primeros se han
ido adaptando a los grados. Este
año tenemos una oferta de 96
másteres, parece mucho pero es-
tamos hablando de másteres de

especialización. Si hay alumnos
que quieren hacerlos y profesores
que pueden darlos no hay ningu-
na razón para que no se hagan.
Los másteres están especializan-
do y abriendo a otras perspecti-
vas.
–¿Es insostenible la universi-
dad española, como afirma el
Gobierno?
–La universidad española no es
más cara que la de otros países.
Parece que por ser España tene-
mos que tener los niveles de todo
más bajos. Parece que no hace fal-
ta formar a más universitarios que
en Alemania. No estoy de acuerdo
en absoluto con eso. Tener a mu-
cha gente accediendo a la univer-
sidad no es malo. Cuando se dice

que entran porque es barata ¿qué
quiere decir? ¿Vamos a tener pre-
cios muy altos? ¿Vamos a premiar
la capacidad económica sobre la
valía del estudiante? La sanidad y
la educación de un país no se de-
ben medir en términos de rentabi-
lidad, sí de sostenibilidad. Nues-
tra economía se va a basar en
nuestro conocimiento, no en una
industria pesada.
–Se ha planteado una distribu-
ción de los recursos por resulta-
dos en lugar de por alumnos...
–De entrada me parece bien pero
qué resultados. No me parece mal
medir por calidad, pero ¿cómo se
miden los resultados? Creo que
Granada estaría en buena posi-
ción de afrontar cualquiera de

esas mediciones. No me parece
mala idea porque hay que exigir
resultados a una institución públi-
ca. Si se encuentra un sistema ob-
jetivo y que permita distinguir en-
tre buenas y no tan buenas univer-
sidades yo no lo vería mal.
–Granada es una de las universi-
dades con más alumnos...
–Pero hay que ser valientes. Esta-
mos beneficiados por este sistema
pero también hay que decir con
valentía que creo que un buen sis-
tema de medir resultados tam-
bién funcionaría muy bien.
–¿Además del 3+2, qué cosas
se quedan encima de la mesa
para el próximo equipo rectoral
de la UGR?
–El profesorado es un tema que
nos preocupa porque con estas ta-
sas de reposición tan bajas está
habiendo un envejecimiento de la
plantilla y no hay recambio.
Cuando uno piensa en unos años,
¿quién viene detrás?, ¿quién va a
mantener esto? También tendrá
que hacer un esfuerzo grande en
los sistemas de garantía de la cali-
dad. Tienen que hacer un esfuer-
zo grande para que sean unos sis-
temas que le ayuden de verdad a
mejorar las enseñanzas de una
manera eficaz y con menos buro-
cracia. Seguir con la vía de la in-
ternacionalización es otra tarea y
en cuanto a la financiación, con
que las instituciones respondan a
sus compromisos, iríamos mucho
mejor.
–¿El calendario adelantado se-
ría otro tema a resolver?
–Podemos converger hasta donde
podemos. El clima de esta ciudad
no es el de Suecia o Finlandia. La
propia educación secundaria
también tiene que cambiar para
ver cuándo acceden los alumnos.
No tengo posición cerrada en con-
tra ni a favor pero no me parece un
debate tan importante. Una cosa
es converger y otra es ser miméti-
co, porque entre ellos tampoco lo
están siendo.
–Los trabajadores del Centro de
Lenguas Modernas (CLM) acu-
san al Gobierno de la UGR de ha-
cer un uso mercantilista. ¿Qué
está pasando?
–Estamos en un momento de ne-
gociaciones y se dicen palabras
gruesas. El CLM para la UGR no es
una empresa para hacer dinero,
no es una churrería. Es algo que
tiene que ver con nosotros. En
Lengua Española somos referente
y no es una cuestión mercantil.
Para nosotros es importante tener
una buena formación del idioma
principal, el inglés, y también de
idiomas con menos alumnos, que
una empresa que solo le importa
el dinero no tendría. Lo que pasa
es que el CLM no ha sido inmune a
la crisis, no es inmune a la compe-
tencia y hay que afrontarlo. La
Universidad no quiere un centro
mercantilizado, sacar dinero, pe-
ro tiene que ser sostenible. No
queremos ganar pero no espera-
mos perder porque es dinero pú-
blico. Estamos en proceso de ne-
gociación tratando de minimizar
el efecto que pueda tener un rea-
juste de trabajadores.

La vicerrectora dejará su cargo a final de este curso.

La Universidad es sostenible.
Parece que por ser España tenemos
que tener los niveles de todo más
bajos, que no hace falta formar a
más universitarios que en Alemania.”

En Andalucía los precios del
máster cada año han bajado. Si un
nuevo Gobierno autonómico lo sigue
viendo así es un elemento a tener en
cuenta para plantear el 3+2.”
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Conferencia sobre la
agricultura en el siglo XXI
Dentro del Año Internacional de los Suelos, Carlos
Dorronsoro Fernández ofrecerá una conferencia en
el Palacio de la Madraza
3 19:30 horas

jetivo es redescubrir el arte
ruso del siglo XX, las costum-
bres y la cultura de ese país a
través de las creaciones de di-
ferentes artistas, consta de un
total de 120 piezas pictóricas,
junto a 75 cajas lacadas y 28
huevos pintados, y está dividi-
da en varias áreas: naturaleza,
figura, costumbrismo, paisaje
y realismo socialista. Sala de
exposiciones temporales. Mu-
seo Caja Granada.

‘Lo que el ojo hurta’
HASTA EL 14 DE MARZO
La Biblioteca de Andalucía
acogen esta exposición del fo-
tógrafo Jesús García Latorre.
Se trata de una exploración
sobre el género del retrato, en
la que los protagonistas posan
casi sin saberlo, aún incluso
cuando miran directamente al
objetivo; pues son momentos
robados, cuando el fotógrafo y
su cámara ya han pasado a un
plano de desapercibimiento.
Se podrá visitar de lunes a
viernes de 9:00 a 21:00 horas
y los sábados de 9:00 a 14:00
horas.

‘Lápices por la Paz’
HASTA EL 6 DE MARZO
La Fundación Euroárabe acoge
esta muestra recoge los traba-
jos realizados por alumnos del
IES Severo Ochoa de Granada,
tras el ataque terrorista perpe-
trado en Paris el pasado 7 de
enero contra la publicación sa-
tírica Charlie Hebdo. Se podrá
ver de lunes a jueves, de 10:00
a 14:00 y viernes de 10:00 a
14:00 horas.

‘El juguete rabioso’
HASTA EL 26 DE MARZO
El colectivo Enhorabuena or-
ganiza esta muestra en la que
los artistas han dedicado su
mirada y observación a la obra
de Roberto Arlt, concretamen-
te a la novela El Juguete Ra-
bioso, del escritor argentino
que inicia la corriente del rea-

lismo social en literatura. La
visión de Enhorabuena le da
un carácter teatral e inocente
a la exposición, siempre con
un claro trasfondo de salida
opuesto a la obra de Roberto
Arlt. La exposición podrá ver-
se en horarios de lunes a vier-
nes de 17:00 a 20:00 horas.
Fines de semana y festivos ce-
rrado.

‘Poéticas imaginadas’
HASTA EL 26 DE MARZO
El Centro Portugués de Foto-
grafía de Oporto organiza esta
exposición que recorre los
principales comportamientos
fotográficos contemporáneos
a través de obras pertenecien-
tes a la Colección de Arte
Contemporáneo de la Univer-
sidad de Granada.

‘Jorge Ribalta.
Monumento Maquina’
HASTA EL 5 DE ABRIL
Jorge Ribalta se propone ex-
plorar en esta exposición los
mecanismos a través de los
cuales se construye y perpe-
túa el mito del monumento. Se
sirve para ello de tres series
fotográficas, que muestran su
actividad a lo largo de los últi-
mos años, caracterizada por
un doble compromiso crítico:
por un lado, con la idea docu-
mental, su historia y su actua-
lidad; por otro lado, con la idea
de monumento, en particular
con la producción histórica de
un discurso sobre la identidad
nacional en España a través
del patrimonio cultural y los
monumentos históricos. Se
trata de la primera muestra in-
dividual de este fotógrafo en
un museo en nuestro país, y
aborda en ella una importante
selección del trabajo de sus úl-
timos cinco años. Se podrá ver
en el Centro José Guerrero de
martes a sabados de 10:30 a
14:00 y de 16:30 a 21:00 ho-
ras. Domingos y festivos de
10:30 a 14:00 horas.

LA LUPA

B. R. GRANADA

El Restaurante Asador La Casona
presenta sus I Jornadas de Asados
Castellanos. El objetivo de estas jor-
nadas es mostrar en tierras grana-
dinas una faceta de esta rica y di-
versa gastronomía que es la cocina
castellana. Su gerente, Antonio
Muñoz Sandoval, y sus cocineros,
Daniel Correa y José Almendros,
han confeccionado un menú de
platos tradicionales de cocina cas-
tellana: sopa, bacalao y, como no,
sus característicos asados, sin olvi-
dar los deliciosos postres.

Las jornadas se celebrarán los dí-
as 5, 6 y 7 y el fin de semana de 12,
13 y 14 de marzo y el precio del cu-
bierto es 38 euros más IVA.

“La Comunidad de Castilla y Le-
ón está formada por nueve provin-
cias que comparten su extensa gas-
tronomía, sabiendo conservar la
personalidad de cada pueblo o pro-
vincia”, explica Tony Parra, padri-
no de la cita, quien señala que es la

tierra más conocida de los asados
de cochinillo y cordero, siendo los
asados el referente de la cocina re-
gional, pero no es el único. “Hay
que tener en cuenta todos los ela-
borados con toda clase de produc-
tos gastronómicos porque en nin-
gún sitio de España se produce tal
cantidad y variedad de legumbres:
lentejas variadas, alubias blancas,
pintas, rojas y negras, garbanzos
pedrosillanos y castellanos. Con
ellas se hacen excelentes platos, ge-
neralmente enriquecidos con car-
ne de aves y productos de matanza;
y hay que decir que la gastronomía
de Castilla y León es objeto de cul-
to”, cuenta Parra. La Casona nace

como una extensión del pub La Eri-
taña, que tiene su raíces en 1897, en
el Camino de la Sierra, con la Ven-
ta de Eritaña. Desde que abrió sus
puertas, fue punto de referencia
para granadinos y viajeros, ya que
se encontraba en una antigua y
concurrida zona de paso de comer-
ciantes y viandantes. Los muros de
la antigua venta acogieron cenas
de gala, como la ocurrida el 8 de
marzo de 1928, en la que Federico
García Lorca presentó la revista El
Gallo. Granada, tierra de buen vi-
no y flamenco, hizo vivir a propios
y visitantes bajo el techo de la Ven-
ta de Eritaña el sabor del cante y el
baile.

Fue hace cincuenta años Anto-
nio Muñoz compró la vivienda,
donde residió con su familia mu-
chos años hasta que un día, la esen-
cia de la antigua Venta pidió recu-
perar su esplendor de manos de su
nuevo dueño. Con mimo y buen
gusto hace cinco años le dio vida al
Pub Eritaña, y posteriormente,
desde el pasado verano, al Restau-
rant Asador La Casona, especiali-
zado en carnes y asados de verdu-
ras de primera calidad en bellos sa-
lones acompañado por su magnífi-
ca y variada carta, regada con los
mejores vino.

La Casona estrena jornadas
de asados castellanos
● La cita tendrá lugar los días 5, 6 y 7 de

marzo, y 12, 13 y 14 de este mes ● El menú

se podrá degustar por 38 euros más IVA

ÁLEX CÁMARA

Acto de presentación de La Casona.

Las jornadas

pretenden mostrar la

riqueza de la cocina

castellana en Granada

3Mañana. Teatro CajaGranada. 19:00 horas

Ciclo de cine negro con ‘En
un lugar solitario’
Steele, un guionista con fama de conflictivo y
violento, tiene que afrontar la difícil tarea de
adaptar un best-seller de nula calidad literaria
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M. Tejero Martín (Efe) BRUSELAS

Igual que las flores crecen en la
sombra, Marc Chagall prefirió la
luz a las tinieblas que poblaron
el siglo XX y mostró que la belle-
za también puede surgir de la
tragedia y sublimar la vida. La
intensa biografía del artista y la
sorprendente actualidad de su
legado –que se adentra en la re-
ligión, la intolerancia o la iden-
tidad– son diseccionados en una
personal retrospectiva que los
Reales Museos de las Bellas Ar-
tes de Bélgica inauguraron este
fin de semana en Bruselas.

“Chagall es conocido por sus
imágenes, por sus flores, pero lo

que olvidamos es una amplia
parte de su vida, los diferentes
momentos trágicos que pasó. Es-
to hay que enseñarlo porque es
justo lo que le otorga su moder-
nidad” como artista, afirmó la
comisaria de la exposición,
Claudia Zevi.

Chagall fue judío en Rusia, ru-
so en Francia y europeo en su
huida a Nueva York. Fue emi-
grante y exiliado. Pero siempre
mantuvo su particular poética.
Y, acostumbrado a manejarse
entre los opuestos, tanto en su
vida como en su arte, logró elu-
dir las tentaciones extremistas
de la época a las que no era aje-
no. “Se puede ver en sus obras,

él siempre estaba escuchando,
sus oídos estaban abiertos a to-
dos los sonidos que venían des-
de fuera, que luego sublimaba
en sus pinturas”, recalcó Meret
Meyer, co-comisaria de la mues-
tra y nieta del artista.

La muestra ahonda en sus pri-
meras pinturas, imbuidas de
folclore ruso, de la tradición he-
brea de principios de siglo y de
su amor por su mujer Bella, co-
mo Yo y el pueblo (1912) en la

que ya se vislumbra el repertorio
de imágenes oníricas a las que
recurrirá Chagall, o El aniversa-
rio (1915).

Chagall viajó después a París,
donde vivió un florecer en con-
tacto con las corrientes vanguar-
distas en París, y volvió a Rusia
para reencontrarse con Bella y su
hija Ida, y allí le sorprendió la
Primera Guerra Mundial.

Después de su etapa rusa, el
artista pasa un breve periodo en

Berlín, tras el cual regresa a Pa-
rís en 1923, desde donde vive el
ascenso de las tensiones antise-
mitas y el horror nazi, mientras
su pintura se vuelve más oscura
y da forma a La caída del ángel
(1923-1933-1947), un lienzo de
marcado carácter premonitorio
que le acompañó en el periodo
más tenebroso de Europa.

Uno de los cuadros destacados
de la exposición es Apocalipsis
en lila (1945), la única obra que
se conoce de Chagall en la que el

autor dibujó una esvástica,
acompañada de otros símbolos
cargados de significado –un
Cristo crucificado con formas
casi femeninas, la escalera a la
tierra prometida hebrea– pero,
sin embargo, tratado con unos
tonos suaves, sin estridencias
violentas.

En Chagall “hay un sufrimien-
to muy grande, pero también
una conciencia muy fuerte de
que la vida tiene algo que debe
ser respetado y nunca insultado
o humillado por los fundamen-
talismos y las agresiones”, ase-
guró Zevi.

Bruselas explora
en una muestra
la luz de Chagall
frente a la tragedia
● Una retrospectiva analiza la audacia de un

pintor que pese al “sufrimiento” de su vida

mantuvo una acusada imaginación en su obra

D. S.

‘El aniversario’ (1915) es una de las obras que se exhibe en la muestra.

Chagall fue judío

en Rusia, ruso en

Francia y europeo en

su huida a Nueva York
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Al CTM Ciudad de Granada de
Superdivisión femenina de te-
nis de mesa se le resiste la se-
gunda victoria de la tempora-
da. Las granadinas volvieron a
saldar con derrota su compro-
miso doméstico de la mañana
de ayer ante el Irún Leka Enea
y aún no encuentra la fórmula
que les permita mirar con opti-
mismo y con posibilidades de
éxito el futuro. Las vascas ven-
cieron por un marcador global
de 4-1 a las andaluzas en un en-
frentamiento sin mayores difi-
cultades para las locales. El
Ciudad sólo cuenta en la actua-
lidad con el triunfo logrado ha-
ce unas jornadas frente al Vic

TT a domicilio, y con dos pun-
tos en la clasificación –los mis-
mos que el Avilés TM, el últi-
mo–.

La palista del equipo granadi-
no Yolanda Henríquez fue la
única en acabar con una sonrisa
uno de sus choques dominica-
les. Fue el que disputó ante la lo-
cal June María Izquierdo y que
acabó con un 0-3 a favor de la
primera. Fue, únicamente, una
raya en el agua puesto que el
resto de partidos tuvieron un fi-
nal similar. La misma Henríquez
cayó contra Ioana Ghemes exac-
tamente por el mismo resultado
que cosechó en su otro compro-
miso, pero en contra: 3-0.

Las demás jugadoras inte-
grantes del Ciudad de Granada

tampoco pudieron hacer mu-
cho más. Ana García, que venía
de proclamarse campeona en
un Torneo Estatal por cuarta
vez consecutiva en Valladolid,
perdió sus dos partidos. Sólo
pudo apuntarse una manga an-
te Ghemes, que acabó pasando
por encima de la granadina por
3-1, y sufrió junto a su compa-
ñera María Pérez un 3-0 en el
dobles ante la pareja formada
por la misma Ghemes y Natalya
Prosvirnina. En la cita restante,
Pérez perdió también por 3-0
frente a la última.

Con el nuevo tropiezo, el Ciu-
dad se queda en el penúltimo
escalón de la tabla y empieza a
descolgarse de los puestos de
tranquilidad.

TENIS DE MESA

FÚTBOL AMERICANO 3 LIGA NACIONAL SERIE B
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Sin victoria y sin posibilidad de
liderato. Los Granada Lions se
quedaron ayer sin ambos obje-
tivos después de hincar la rodi-
lla en casa ante los madrileños
de los Black Demons. Los visi-
tantes se llevaron un choque

marcado por la igualdad y que
tuvieron que remontar al inicio
y dejaron a los granadinos con
la miel en los labios.

Necesitaban los Lions el
triunfo para poder optar al li-
derato de su grupo. Además de
su éxito, precisaban una derro-
ta de los Imperials de Reus pa-
ra acabar en la cabeza. Sin em-
bargo, todo se frustró cuando
la primera de las dos condicio-
nes no se cumplió. Los locales
venían de acabar con la imbati-
bilidad de los Camioneros de
Coslada la jornada pasada pero

sucumbieron ante un conjunto
que aún no conocía lo que era
ganar.

La tónica del partido fue la si-
metría entre ambos equipos. De
hecho, al final del primer cuar-
to se llegó con empate a cero.
Tras la reanudación del juego,
los Granada Lions pusieron sus
seis primeros puntos en el mar-
cador gracias a una carrera cor-
ta. El curso cambió con una tan-
da de touchdowns para los Black
Demons, que colocaron el 6-13.
A partir de ese momento, los
andaluces no pudieron dar la
vuelta a la situación y, aunque
lograron algunos tantos más en
acciones positivas para ellos,
estos siempre fueron respondi-
dos por otros por parte de los
madrileños hasta acabar con el
20-27 final con el que concluyó
en la cita en la Ciudad Deporti-
va de Maracena.

Aún sin la fórmula correcta
● El Ciudad de Granada vuelve a caer derrotado en Irún y sigue penúltimo

Los Black Demons
toman Maracena y dejan
sin liderato a los Lions

ARCHIVO

La próxima jornada las granadinas reciben en casa al CN Mataró.

Los madrileños logran su
primer triunfo en el torneo
a costa de los granadinos
gracias al 20-27 final

ÁLEX CÁMARA

Una de las acciones de los Lions ayer en Maracena.

Victoria del equipo
masculino de
División de Honor

BALONCESTO

El CTM Ciudad de Granada de
División de Honor masculina
sí venció en su compromiso
del fin de semana. Lo hizo an-
te el Mediterráneo Valencia
por 5-1 y se coloca en mitad
de la clasificación. Sólo Julio
José Reyes tropezó ante Jing
Jing Liu. Por su parte, el Tenis
de Mesa La Zubia continúa
antepenúltimo tras caer de-
rrotado en casa ante el rival
que luego perdería con sus
vecinos. El resultado fue de 2-
4 para los valencianos.

Redacción GRANADA

El RACA UGR acabó cuarto en
la Copa de la Federación An-
daluza de Baloncesto tras per-
der ayer ante el Club Náutico
por 77-70 en el partido por el
tercer y cuarto puesto. Las
mismas razones que conduje-
ron a las del Ramón y Cajal a
perder la semifinal ante el
Adeba fueron las que volvie-
ron a jugar en contra de las
granadinas. Las bajas y la fal-
ta de centímetros hicieron que
siempre fuesen a remolque en
el encuentro.

Tras un mal segundo cuarto
en el que las locales disfruta-
ron de su máxima ventaja, las
visitantes parecieron reaccio-
nar. La presión a toda la pista
en el último período acercó al
RACA a cinco puntos, pero el
Náutico aguantó la presión y
acabó llevándose el bronce.

El RACA UGR
acaba cuarto
en su primera
participación
en la Copa FAB

Club Náutico

RACA UGR

Brenes 8
Lost 12
Miguel 15
Iborra 10
Pérez 20
Osuna 0
Díaz 0
Solis 0
Pereira 0
Velasco 2
Thiriet 0
Sobrado 10

L. Fernández 2
Pastor 12
Perqueira 30
Joey 20
España 4
Capilla 0
Fernández 2
Porras 0
Bello 0
López 0

77

70

Árbitros: Ruiz y Castro. Sin elimina-
ciones.
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